

Concepts and their uses – Les concepts et leurs usages

Symposium de la Société suisse de Philosophie 2023

Bern, 28.-30.8.2023

Call for Papers

Le savoir philosophique est souvent décrit comme un savoir conceptuel. C'est pourquoi les concepts forment un thème central de la philosophie depuis la doctrine platonicienne des idées. Récemment, des nouveaux et intéressants développements ont fait leur apparition: La philosophie expérimentale étudie la compréhension des concepts à l'aide de méthodes qui étaient jusqu'alors inconnues en philosophie; s'appuyant sur la recherche dans les sciences empiriques, en particulier en psychologie, la philosophie a adopté de nouvelles approches de ce que sont et font les concepts; enfin, une prise de conscience accrue des concepts problématiques, en particulier discriminatoires, a convoqué l'éthique, où la formation des notions est évaluée de manière critique. Dans ce contexte, le Symposium de la Société suisse de Philosophie souhaite mettre en commun les recherches actuelles sur les concepts pour les soumettre à la discussion. Il s'agit aussi de la compréhension que la philosophie a d'elle-même et de la contribution que la clarification des concepts peut apporter à la société.

Appel à contribution:

Les propositions relatives au thème du Symposium sont accueillies dans les sections mentionnées ci-dessous. Outre la qualité scientifique, le lien direct avec le thème du congrès est le critère de sélection majeur; c'est pourquoi nous indiquons pour chacune des sections quelques exemples de questions ou de thèmes. Les propositions ne doivent toutefois pas nécessairement se tenir à ceux-ci, si, au sein de la section choisie, l'on veut se référer au thème général du congrès d'une autre manière. Les contributions en histoire de la philosophie sont possibles dans toutes les sections; il y a aussi une section purement historique. Pour chaque contribution on a réservé 40 minutes, dont 25 au maximum pour l'exposé lui-même et 15 au minimum pour la discussion.

Les propositions doivent être anonymes et seront évaluées par un comité scientifique. Vous êtes prié(e)s de soumettre deux résumés anonymes, l'un d'environ 650-850 mots (sans compter la bibliographie), l'autre d'environ 100-150 mots, ainsi qu'une liste de mots-clés. Nous acceptons les textes en anglais, allemand, français et italien; on peut toutefois supposer que les propositions en anglais attireront un public plus nombreux. Les contributions des post-doctorant(e)s et des doctorant(e)s avancé(e)s sont particulièrement bienvenues. Nous avons de la place pour environ 50 à 60 présentations. Certaines contributions sélectionnées seront publiées dans un numéro des *Studia Philosophica*.

Les frais d'inscription au Symposium s'élèvent à 50 CHF (réduction de 50% pour les étudiant(e)s et les doctorant(e)s). Malheureusement, nous ne pourrons pas prendre en charge les frais de voyage et de séjour.

Link pour soumission:

<https://easychair.org/conferences/?conf=chcon2023>

Sections:

- Métaphysique (par ex., la nature des concepts)
- Éthique (par ex., l'éthique conceptuelle; les concepts de base en éthique et leurs relations)
- Métaphilosophie (par ex., enquête expérimentale sur les concepts – on peut présenter un travail expérimental concret sur des concepts spécifiques, qui devrait toutefois contenir des réflexions générales, par exemple sur les types de concepts, etc.; ingénierie conceptuelle vs. analyse conceptuelle)
- Epistémologie (par ex., connaissance conceptuelle; concepts en intelligence artificielle)
- Philosophie du langage (par ex., concepts et mots)
- Philosophie des sciences (par ex., développement et évaluation des concepts scientifiques)
- Logique (par ex., modèles formels de concepts)
- Philosophie politique (par ex., politique des concepts)
- Philosophie de l'esprit (par ex., contenu conceptuel des états mentaux)
- Esthétique (par ex., l'art conceptuel)
- Histoire (par ex., les concepts dans la philosophie antique; dans la philosophie moderne; dans la philosophie du XX^e siècle)

Calendrier:

- Soumission des résumés jusqu'au 15 avril
- Communication des décisions jusqu'au 31 mai